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Le Bulletin du Collectif 44 du Pacte Civique 

 

  

EDITORIAL 

 

Le Collectif 44 du Pacte Civique édite tous les six 

mois un bulletin d’information afin de faire 

connaître au bureau national, aux adhérents 44 

et aux associations partenaires l’état 

d’avancement de ses travaux. Le Comité de 

Pilotage est constitué de 6 membres 

représentant les citoyens nantais ainsi que le 

monde associatif (Solidarité Nouvelle face au 

Chômage, La Vie Nouvelle, Poursuivre, Panier 

Culture). Ce numéro 6 va continuer de se référer 

à deux chantiers importants au niveau 

national : l’Observatoire Citoyen de la Qualité 

Démocratique (OCQD) et la ‘Fraternité’. Nous 

souhaitons que ce trait d’union entre le Collectif 

44, les adhérents Pacte Civique du département 

et le bureau national puisse se développer et 

satisfaire le plus grand nombre. 

Pour le  comité de pilotage du Collectif 44, 

Yolande Brossard et Patrick Lassus 

 

 

Pour contacter le CL44 : pactecivique44@gmx.fr 

 

AGENDA 

- 20 janvier 2018 : lancement de la phase 

3 du Pacte Civique, Hôtel de ville de 

Paris 

- 19 et 20 janvier 2018 : Vivre ensemble 

/ assises nationales de la citoyenneté, 

Rennes, couvent des Jacobins. 

- 31 Janvier 2018 : Réunion du comité de 

pilotage du CL 44 

- 2 Février : mise à jour de la liste des 

adhérents 44 au Pacte Civique (envoi à 

Jacqueline Louiche) 

- 3 Février : avis du CL44 sur le projet de 

Nouvelle Gouvernance (envoyé au 

Comité National) 

- 6 Février : envoi au Comité National 

d’une proposition d’amendement à la 

prise de position sur l’abandon de 

NDDL 

- 9 Février 2018 : envoi au Comité 

National d’une proposition de Tribune 

sur les conséquences de l’abandon de 

NDDL 

- 17 Février 2018 : rencontre des 

Collectifs Locaux bretons à Vannes 

- 26 Février 2018 : réunion informelle 

d’une partie du comité de pilotage 

pour voter sur le nouveau projet de 

gouvernance 
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- 27 Février 2018 : envoi du document 

critique du CL44 sur le nouveau projet 

de gouvernance. 

- 1er Mars 2018 : mise en ligne 

d’informations sur le CL44 sur le site 

web du Pacte Civique (avec l’aide de 

Claude Harout) 

- 13 avril 2018 : réunion du comité de 

pilotage du CL44 

- 13 Avril 2018 : envoi de l’avis du CL44 

sur les amendements proposés sur le 

projet de nouvelle gouvernance 

- 20 Avril 2018 : contact avec Gabriel 

Vitré, du Conseil de Développement de 

Nantes-Métropole pour participer au 

groupe de réflexion sur « l’après 

NDDL ». 

- 31 mai 2018 : Rencontre de quartier 

Hauts-Pavés Saint Félix 

 

 

 

EVENEMENTS 

 
 

Participation à la Phase 3 du Pacte 
Civique (Hôtel de Ville, Paris) : 
 

 
 
C’est Yolande Brossard qui nous a représenté à 
ce colloque « Nouveau contexte, nouvelle 
phase » du 20 Janvier 2018.  
La matinée du 20 Janvier a été consacrée à une 
rencontre entre membres des Collectifs locaux 
qui avaient pu se déplacer (Marseille, Rhone, 
Gard, Herault, Paris et IDF, Meuse, Tours, Isère, 
Toulouse, Cotes d’Armor,  Loire-Atlantique).  et 
membres du Collectif national : Jean Baptiste 
de Foucault, Pierre Guilhaume, Jacky Richard et 
Claude Deveze (OCQD), Patrice Bony (Emploi), 
Bénédicte Fumey, Eric Thuilliez,  Martine 

Parent,  Rosalie Mineraud. Pierre Guillaume a 
rappelé les objectifs de la phase 3 : 
• Simplifier notre message, et Améliorer la 

communication,  
• Relever le défi démocratique dans le 
contexte politique inédit : éthique du débat ? ; 
accompagner les actions du Gouvernement avec 
des critiques constructives, bienveillantes ; suivre la 
mutation des forces politiques en cours,  
• Poursuivre notre action de reliance, au 
niveau de l’emploi notamment, travail avec Pole 
emploi déjà entamé,  
• Continuité de la phase 2, (poursuite des 
travaux engagés dans les commissions nationales : 
OCQD, lutte contre le chômage, Europe, Fraternité, 
ouvrir de nouveaux champs de réflexion : transition 
écologique, sobriété, l’humanisation des services 
publics),  
• Lancer la phase 3 : changer de vocabulaire 
; notamment proposition de projet de 
gouvernance). 
 

Les CL ont ensuite travaillé en groupes sur les 
thèmes ‘Emploi, Démocratie, Fraternité, 
Europe… 
Dans le groupe de Travail ‘Démocratie’, Jacky 
Richard a parlé des travaux de l’OCQD, et du 
rapport 2017 qui doit sortir en février/mars 
prochain ; Il insiste sur la mise au point de 
critères d’évaluation objectifs. Chacun a pu 
s’exprimer sur la question du ‘comment mieux 
travailler ensemble ?’ que ce soit au niveau du 
dialogue inter CL à améliorer (via le site web) 
ou que ce soit au niveau des échanges entre le 
comité de pilotage national et les CL sur 
certaines prises de position (exemple de NDDL 
pour la Loire Atlantique). 
La deuxième partie des travaux a concerné le 
projet de nouvelle gouvernance. Eric Thuilliez a 
d’emblée porté le débat sur la nécessité de 
faire évoluer le vocabulaire ; son diagnostic, en 
arrivant dans cette instance, s’est porté sur le 
fait qu’il semblait manquer un vocabulaire 
commun en particulier pour  nommer les 
personnes impliquées dans le Pc. Entre 
sympathisants, adhérents, signataires ….  
Difficile de s’y retrouver ; d’où ce projet de 
gouvernance où sont bien identifiées les 
différentes composantes du PC.   Et la question 
du mot  ‘Compagnon’ a cristallisé les débats  …. 
L’après-midi, Bilan et perspectives du Pacte 
Civique, avec des interventions du collectif de 
Marseille (Fête de la Fraternité, actions 
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culturelles), Patrice Bony (Emploi, actions 
menées avec TZCLD), Pierre Guilhaume (bilan 
phase 2), Eric Thuillez (Gouvernance). Bilan des 
6 premiers mois de la présidence d’E Macron 
avec comme invités politiques Pascal Durand 
(EELV) et Sarah El Haïry (Modem). Puis 
témoignage de M Bouakkaz sur son vécu « 
démocratique et fraternité » ; a évoqué la 
situation des réfugiés, lui-même est arrivé en 
France, avec sa mère,  ; son message « 
continuer de s’ouvrir aux autres » puis à 
nouveau table ronde « pour la fraternité, faire 
plus et mieux ensemble » avec JBDF, T Beaudet 
(président de la Mutualité Française) et un 
représentant de l’association CoExister . 
Conclusion de JB de Foucauld : il est important 
de suivre la politique menée au niveau 
gouvernemental  tant par les grandes idées 
lancées que par la mise en œuvre,  la mission 
de l’OCQD, 
Si le progrès social ne peut se définir que par 
l’augmentation des ressources,  dans une 
période de croissance  moindre, voire nulle,  le 
partage est nécessaire ;  les valeurs de sobriété, 
de partage sont incontournables.  « On  n’est 
pas vraiment préparé à cela, nous avons tous 
des désirs illimités … »  
Pour le pacte civique, il y a nécessité  de 
développer les partenariats –nous n’avons pas 
d’objet précis à défendre. Pour cela il est 
important de communiquer sur nos valeurs, 
nos modes de fonctionnement,  et d’enrichir 
nos ateliers, voire d’en créer de nouveaux (par 
exemple la question de la sobriété, ou encore 
le climat ...) 
 
 

 PROJETS EN COURS 

Dans le cadre de l’OCQD participation des 

membres du Collectif à différentes instances 

de consultation: quelle place donnée/laissée 

aux citoyens dans la vie de la Cité ? 

 

Demandez les Bulletins N°1 à 5 pour plus 

d’explications sur ces différents projets ou 

consulter les numéros précédents sur :  

http://www.pacte-

civique.org/collectif/wakka.php?wiki=NanTes 

 

 

CDMCA : 

Conseil  Départemental-Métropolitain de la 

Citoyenneté et de l’Autonomie 

 

Maggie Chauvet représente  le mouvement 
‘Poursuivre’ au C.D.M.C.A (Collectif 
d’associations). 
 
On arrive à la fin du premier semestre 2018 à la 
phase du premier bilan d’étape d’une étude 
réalisée sur deux ans : « Comment structurer la 
coordination  entre les différents acteurs de 
terrain auprès des personnes âgées en perte  
d’autonomie ?». Les principaux types de  
services ou établissement ont été auditionnés : 
CLIC, SAMSAH, SPASSAD, MAIA (services à 
domicile), COMPAS, JALMALV ainsi qu’un 
EHPAD de 206 personnes. (cf les sites de ces 
services ou établissement sur internet) 
A partir de la coordination que ces structures 
exercent ou tentent d’exercer, la deuxième 
phase consistera à analyser les points et les 
thèmes à approfondir, quels en sont les 
carences. 
 
 
  
Le 30 mars 2018 ont été lancés, à l’initiative du 
Conseil départemental,  « les Etats généraux 
des EHPAD » auxquels l’ARS (Agence 
Régionale de Santé) s’est jointe. 
 Le CDMCA et bien sûr les Directeurs des 

EHPAD de Loire- atlantique se sont répartis 

dans 3 ateliers et travaillent sur des 

préconisations qu’ils présenteront le 5 juillet,  

jour de clôture de ces États.  

Par ailleurs, le CDMCA a participé à une réunion 

de travail sur le remaniement des courriers 

officiels que le Conseil départemental envoie 

aux  usagers. L’objectif était de rendre plus 

http://www.pacte-civique.org/collectif/wakka.php?wiki=NanTes
http://www.pacte-civique.org/collectif/wakka.php?wiki=NanTes
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humain et plus lisible le contenu de ces 

courriers. Plusieurs modifications ont été 

effectuées et validées. 

 
 

- Ces activités peuvent être facilement 
rattachées à deux thématiques actuelles du Pc 
: 
- - Fraternité / système santé 
- - lois bioéthiques sur la fin de vie 

 
 
 

Notre-Dame-des-Landes 
Dans le cadre d’une demande du groupe 

OCQD ‘national’ (4 et 7 Février 2018) 

élaboration de synthèses sur ‘L’après 

Notre-Dame des Landes’ 

 

 Relecture et corrections portées sur le 

projet de Flash Information (position 

du Pacte Civique sur la décision 

d’abandonner le projet de transfert 

d’aéroport à NDDL) 

 Rédaction d’une ‘Tribune’ sur « l’Après 

Notre-Dame-des-Landes ». 

 Préparation d’un document de 

synthèse pour le prochain rapport 

annuel OCQD : ce document sera 

articulé sur 4 thèmes : 
1) Réaffectations des terres agricoles de la 

ZAD 

2) solutions à trouver pour une extension 

de Nantes-Atlantique  

3) Evolution souhaitable de la conception 

du transport aérien 

4) le scrutin comme outil démocratique 

Le fil directeur de ce futur document de 

synthèse analysera en priorité le caractère 

démocratique des circuits de prise de décision 

et l'adéquation des mesures prises avec les 4 

valeurs du Pacte civique 

 

Participation aux comités de 

quartier, ateliers-citoyens et grands 

débats organisés par la Ville de 

Nantes et par Nantes Métropole : 

Rencontre de quartier Hauts-Pavés / Saint-

Félix  du 31 mai 2018 

 

Un peu moins de monde que d’habitude, lors 

des rencontres de quartier précédentes. Peut-

être à cause du choix du lieu (Center 

Chorégraphique National de Nantes = CCNN). 

Pourtant il y avait une volonté de trouver un 

lien avec la deuxième partie de la soirée, 

consacrée à la culture et à son ancrage dans le 

quartier. 

Comme d’habitude, l’adjointe de quartier, 

Mme Padovanie, nous a présenté les actualités 

du quartier, toutes axées vers des réalisations 

originales et sociales (portrait de quartier / 

parc des Capucins / Consommer autrement / 

quartier zéro déchet), et répondant aux quatre 

‘préoccupations’ que les habitants avaient 

exprimées lors de la rencontre du 20 octobre 

2017. : Essentiellement: i) le cadre de vie au 

quotidien ; ii) l’évolution urbaine ; iii) les 

espaces verts ; iv) les modalités du dialogue 

citoyen. Mme Padovanie nous a présenté, en 

fait, six points d’actualité : 

- Propreté urbaine : 
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Une évaluation du nouvel écopoint de la rue 

d’Auvours a été faite à travers les retours des 

usagers. Si des précisions sont demandées sur 

les horaires d’ouverture et les déchetteries 

disponibles quand l’écopoint est fermé il 

semble que la « ressourcerie » fonctionne bien 

de même que l’expérimentation PAV (points 

d’apports volontaires). Le ‘diagnostic propreté’ 

a été effectué par un groupe de citoyens 

‘propreté urbaine et déchets’. Le problème 

reste les dépôts sauvages, en particulier les 

déchets en verre. Il n’y a pas assez 

d’équipements pour la collecte du verre. De 

même il faut créer d’autres sites de pré-tri pour 

les encombrants et d’autres écopoints (La 

Patouillerie). Le 15 septembre 2018 verra la 

journée citoyen ‘propreté’. 

- Evolution urbaine : 

Mise en œuvre des engagements du Plan 

‘Paysage et Patrimoine’. 

- Place de Saint Félix : 

Une ‘concert’action’ a été réalisée avec les 

acteurs concernés le 14 avril 2018. Les 

scénarios d’usage ont été discutés et il a été 

convenu de tester pendant 3 mois (de Juin à 

Septembre 2018) un nouvel agencement de la 

place, puis de l’évaluer (début du test le 27 

Juin) 

- Viarme-Hauts-Pavés : 

Un enquête d’usage a été réalisée auprès de 

1000 personnes et un marché public a été 

déposé pour créer une équipe ‘participation / 

projet’. La démarche participative démarrera 

en septembre 

- Quinze lieux à réinventer : 

La ‘votation citoyenne’ sur les projets retenus 

aura lieu entre le 9 et le 23 Juin 2018. On 

pourra voter de chez soi (Internet : 

Nantesco.fr), en mairie ou sur le quartier.  

- Espaces verts et Nature en ville : 

Plusieurs projets en cours : i) « Ma rue de 

Touraine est un jardin » ; ii) Chantier de 

rénovation de l’île de Versailles (fin 2018) ; iii) 

Amélioration du square Félix Thomas ; iv) 

Initiatives citoyennes de jardinage ; v) Fin du 

chantier du parc des Capucins (inauguration 

début juillet 2018). 

Deuxième partie : débat citoyen ‘Bouillon de 

culture’ 

- Comment impliquer les habitants dans 

l’offre culturelle 

- -quels projets et quelles perspectives ? 

 

1-  ‘Allogene’ par Elise Lerat :  

Le projet ‘Replay’ est un projet participatif basé 

sur la mémoire commune du cinéma : danser 

sur des scènes de films qui nous ont 

particulièrement marqué. Il y aura deux soirées 

(les 3 et 5 juillet au Nouveau Studio Théâtre. Ce 

projet s’adresse aux amateurs pour 

désacraliser la danse et favoriser les 

rencontres. 

2- La ‘Bouche D’air’ par André Hisse : 

Les bénévoles sont de bons ambassadeurs de 

la culture. La Bouche d’air a été créée en 1982 

par 4 personnes puis s’est professionnalisée. Il 

y a des scènes ouvertes confiées à des 

bénévoles. 

3- CCNN  par Ambra Senatore : 

Le projet est dédié aux danseurs professionnels 

mais pas seulement, aussi aux habitants de la 

ville et du quartier. 

4- PANONICA (= Nantes-Jazz-Action) par 

Guillaume Lecomte : 

Du 27 au 29 septembre aura lieu le « Festival 

d’A côté’. Une salle de spectacle va ‘sortir dans 

la rue’ pour rythmer la saison : déambulations, 

bals, concerts chez l’habitant. Autant 

d’expérimentations qu’on ne peut pas faire 

dans un théâtre. Des liens ont été créés avec 

les commerçants de Talensac 

5- ‘Ecole Nantaise Du Cuivre’ par Marc 

Salmon : 
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Tous les ans un rendez-vous sur la place Saint 

Félix grâce aux commerçants (fête de la 

musique). 

6- ‘La Plume Et Le Clavier’ par Christine 

Fuchs : 

Association qui a trouvé aussi un bon accueil 

auprès des commerçants, et pas que pour du 

mécénat. Exemple d’un atelier de slam dans le 

café « l’Aubette’ de la place Viarme. 

Une synthèse est ensuite réalisée par David 

Martineau, adjoint à la culture de la ville de 

Nantes : ces interventions sont selon lui la 

preuve de la vitalité du quartier et des 

structures qui rythment la vie de ce quartier « 

la culture c’est l‘ADN de Nantes. Elle est faite 

avec les nantaises et les nantais ‘comme ils 

sont’ ». 

 

Rencontres et ateliers avec le collectif ‘Fleurs 
de pavés’  

 

Rappel : les membres du collectif donnent des 
conseils sur les activités de jardinage, les 
techniques de construction des bacs et de 
culture dans ces bacs situés près du local des 
associations, rue des Hauts Pavés (quartier 
Hauts-pavés / St-Félix) 

Depuis Janvier le collectif a proposé des ateliers 
de construction de mobilier de jardin (bancs, 
sièges, cache-poubelles, racks à vélos) pour les 
habitants du quartier. Les bacs ont été peints 
avec des pigments naturels (atelier du 14 avril). 
Le collectif Fleurs de Pavés est engagé dans 
deux projets devant aboutir en juin 2018 : 

- Evènement « Bienvenue dans mon 
jardin au naturel », le 17 Juin : troc et 
dons de plantes, présentation du jardin 
‘Fleurs de pavés’, techniques de 
jardinage naturel utilisées, stands 
d’information de l’ADDA, 
sensibilisation des enfants aux fruits et 
légumes de saison avec l’association 
‘Jeu de mômes’. 

- Inauguration (le 22 Juin) du potager 
solidaire des ‘Capucins’ : dans l’espace 
dégagé à l’occasion de la 
transformation du parc des Capucins 
une surface de 161 m2 (dont 100 à 120 
m2 ‘utiles) va être transformée en 
jardin collectif non parcellisé. Il s’agira 
à la fois d’intégrer les riverains, 
d’animer un espace de convivialité et 
de rencontre, de gérer un jardin dans 
un esprit de permaculture, 
d’apprendre à jardiner et d’entretenir 
un espace nourricier. Plusieurs points 
restent encore à préciser (horaires 
d’accès, emplacement de la cabane à 
outils, déplacement du point d’eau, 
etc…). Des buttes de culture de plantes 
potagères seront séparées par des 
allées paillées. Le SEVE s’est occupé 
d’élaguer ‘a minima’ le pommier 
central et aidera à la mise en forme du 
potager. 

-  

Projet de poulailler solidaire à Malakoff 

 

Paulette Foucher s’est investie dans ce projet 

avec l’association ‘Peuple et Culture’. 

 « Choyées comme des ‘cocottes en pâte’ par 
les habitantes qui ont pris leur tâche à cœur, 
nos poules sont sociables et bien éduquées. 
Pendant le temps d’entretien du poulailler, elles 
sortent prendre leur petite récréation sur la 
terrasse, histoire de picorer quelques graviers. 
Mais le moment venu, elles réintègrent, sans la 
moindre rébellion, leur habitat. Sous l’égide 
d’un graphiste, des enfants du quartier ont 
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consacré quelques mercredis après-midi à 
décorer « la maison des poules » (parallèle  
avec la ‘Maison des haubans). Elles ses sont 
familiarisées avec les visites et se laissent 
caresser et bercer par les enfants sans trop 
s’agiter. A plusieurs reprises, nous avons surpris 
des oiseaux familiers du quartier, bien agrippés 
au grillage, et tenant conversation avec nos 
pensionnaires. Toutes ces petites attentions 
semblent les réjouir, puisque depuis leur 
installation, elles nous offrent, chaque jour, de 
beaux  œufs frais… Qui a dit que les poules 
étaient des animaux stupides ? Il faut 
maintenant organiser l’été… Affaire à suivre ». 
 

 

Participation au Conseil de 

développement de Nantes-

Métropole.  

Le conseil de Développement est une instance 

d'informations,  de propositions et de dialogue, 

au sein de Nantes-Métropole. Il n'a pas de 

pouvoir de décision. 

 

Yolande et Raymond continuent de participer 

aux travaux du Conseil de Développement.:  

La séance du 17 mai (participation de 

Raymond)  avait pour thème "Le 

vieillissement".  C'est en effet le prochain 3° 

thème des grands débats de Nantes-

Métropole, après la Loire et la Transition 

énergétique. Pourquoi ce thème ? En raison, de 

l’important accroissement du nombre de 

personnes de plus de 60 ans dans notre 

société. La génération du baby-boom de 

l'après-guerre arrive nombreuse dans cette 

catégorie de la population. De plus, les progrès 

de la médecine permettent l'allongement de 

l'espérance de vie. Selon les projections de la 

démographie, elle atteindrait en 2060 86 ans 

pour les hommes et 91 ans pour les femmes, 

contre respectivement 79,4 et 85,4 

aujourd'hui. Et un plus grand nombre de 

personnes âgées seront en meilleure santé. 

C'est un changement considérable de notre 

société qui doit être préparé dès maintenant et 

cela dans tous les domaines: habitat, transport, 

santé, activité,  loisirs, sports, vie associative, 

relations sociales......Nantes-Métropole va en 

débattre au cours de la prochaine année dans 

toutes ses instances, afin de préparer les 

décisions sur les nouvelles infrastructures 

nécessaires. Ainsi, 3 grandes conférences sont 

prévues: 

-Mardi 5 juin à 18h00 au CCO, Tour de 

Bretagne:" On ne naît pas seul, on le 

devient...les relations sociales à la retraite". 

-Mercredi 12 septembre, 18h00 au CCO Tour 

de Bretagne:" Le temps libre, une monnaie 

sociale discrète: retraite et temps libre, à quoi 

servent les seniors. 

-Mercredi 17 octobre à 18h00 au CCO Tour de 

Bretagne:" Générations au travail: 

incompréhension, coopération, conflit, 

compétition. 

Le Conseil de Développement et la décision 

d’abandon d projet d’aéroport sur NDDL 

Au moment où le Conseil de Développement 

de Nantes-Métropole est en train de constituer 

un groupe de travail sur l’Après Notre-Dame-

des-Landes’ il est utile de rappeler plusieurs 

contributions de membres du Conseil : 

- 25 Janvier 2018 : ‘NDDL et 

l’aménagement écologique du 

territoire : plus d’Etat et plus de 

démocratie participative’ par André-

Huber Mesnard 

- 3 Avril 2018 : ‘NDDL : une affaire sans 

fin ?’ par Cristian Davias 

- 10 Avril 2018 : ‘Quel projet pour nos 

territoires après la décision 

gouvernementale de ne pas réaliser 
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l’aéroport de Notre-Dame d-des-

Landes ? ‘ par Michel Jouvet 

- Il faut également citer la synthèse du 

groupe de travail ‘PLUM, PDU, PLH’ du 

10 avril 2018 qui précisait que « la 

récente décision d’abandonner le 

projet de transfert de l’aéroport à 

NDDL a créé une donne tout à fait 

nouvelle pour le territoire. Le PLUM, le 

PDU et le PLH vont être adoptés alors 

qu’ils ont été élaborés sur la base d’un 

transfert acté pour le territoire. Il en va 

de même pour le SCOT. Dès lors les 

questions d’urbanisme et de mobilité 

ne se posent plus de la même manière 

aujourd’hui » 

-  

- PLUM : plan local d’urbanisme de la 

métropole 

- PDU : plan de déplacements urbains 

- PLH : plan local de l’habitat 

- SCOT : Schéma de cohérence territoriale 

Le 12 juin 2018, Patrick et Yolande prévoient 

de rencontrer des représentants du CDNM, 

son président, Philippe Audic, et son 

secrétaire général, Gabriel Vitré.  

Objectif : rappeler les valeurs du  Pacte civique 

en adéquation avec les  différentes 

contributions et particulièrement celle de 

Michel Jouvet concernant l’Aéroport de Nantes 

Atlantique après la décision de ne pas le 

transférer à NDDL. D’une part en ce qui 

concerne l’affectation et l’utilisation des terres 

libérées à NDDL, d’autre part le 

réaménagement de l’actuel aéroport en 

prenant en compte  les conséquences sur les 

communes environnantes tout en réfléchissant 

à l’évolution du trafic aérien et l’impact sur le 

climat.    

 

 

 

 

 

Autres activités…. 

Retour sur les journées « vivre ensemble aux 

assises nationales de la citoyenneté des 19 et 

20 janvier à Rennes. 

 

Vivre Ensemble : cette formule, devenue la pierre 

angulaire de nombreux discours politiques, est 

parfois contestée. Pourquoi l’évidence – on ne peut 

pas faire autrement que vivre les uns avec les autres 

– a-t-elle cessé de l’être ? Comment la montée de 

l’individualisme, des communautarismes, des 

populismes, a-t-elle fait de la réalité la plus banale 

un idéal presque inaccessible ? 

Ni le CL44, ni le CL de Vannes, ni celui des Côtes 

d’Armor n’ont pu participer à cette manifestation 

qui avait lieu le même jour que le PC3. Nos réactions 

à la lecture de la synthèse des articles et vidéos 

disponibles sur Internet : 

- Dommage qu’une retransmission WEB 

n’ait pas été prévue  

- Importance pour le Pacte Civique des 

débats sur ‘scrutin et démocratie’ (voir videos de la 

chaîne ‘Public Sénat’) 

- S’organiser pour aller à cette manifestation  

en 2019  

- Tenir un stand commun aux trois CL 

bretons aux journées  « vivre ensemble aux assises 

nationales de la citoyenneté » en 2019  

- Trouver un ‘contact’ pour le Pacte Civique 

à Rennes (prendre contact avec LVN Rennes) 
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Liens avec les autres collectifs 

locaux : 

Rencontre avec les Collectifs Locaux bretons:  

 

 

Les 3 collectifs locaux de Bretagne ont décidé 

d'organiser une rencontre à Vannes entre leurs 

représentants le 17 février 2018. L’ordre du jour 

proposé par le CL de Vannes était le suivant : 

- Présentation de chaque collectif du pacte 

civique 

- Bilan de l’activité des années 2016/2017 

- Perspectives 2018 

- Retour sur les journées « vivre ensemble 

aux assises nationales de la citoyenneté 

des 19et 20 janvier à Rennes  

- Mode de fonctionnement et 

communication avec les adhérents. 

- Utilisation de l’espace collectif du site 

internet  

- Question diverses  

Présentation des activités de chaque collectif 

CL 44 (Loire Atlantique) : Ce collectif a vu le jour en 

Octobre 2011. La majorité des actions du comité de 

pilotage du CL44 cible la mise en œuvre de l’OCQD 

localement, sur Nantes et Nantes Métropole, à 

travers les rencontres de quartier, les Conseils 

citoyens, les ateliers citoyens, les comités de 

quartier, les grands débats (Loire, transition 

énergétique), etc… mais aussi en participant aux 

réunions du conseil de développement de Nantes-

Métropole, en étant présent aux réunions 

d’information sur la mise en place du PLUm, en 

réalisant des synthèses ou tribunes sur des 

évènements locaux révélant des 

dysfonctionnements démocratiques (L’après NDDL, 

la Centrale de chaleur de Rezé, l’accueil des 

migrants en L.A.), le plus souvent à partir de la 

presse et des media. Le projet ‘Fraternité’ est 

également abordé avec la question de 

l’intergénérationnel et de la dépendance des 

personnes âgées et / ou à mobilité réduite, les 

aspects ‘santé et solidarité’, les Cercles de Silence, 

les quartiers défavorisés et le ‘vivre ensemble’ Le 

Comité de pilotage du CL44 publie tous les 6 mois 

un bulletin d’information résumant ses différentes 

activités, bulletin à destination des adhérents 44, du 

Pc National et des organisations partenaires 

locales.. En 2018 le CL44 poursuivra ses activités 

OCQD et suivra de près les décisions qui seront 

prises après l’abandon de NDDL. Le Comité de 

pilotage du CL44 se pose la question de s’établir en 

association de Loi de 1901 pour gagner en visibilité 

et bénéficier de facilités plus grandes. 

CL Côtes d’Armor : En 2016 ce collectif a été présent 

au rassemblement du mouvement ‘Incroyables 

Comestibles’ près de Dinan, rassemblement 

organisé par l’association CIDRE (citoyens investis 

pour un développement responsable et pour 

l’écologie). Le collectif s’est également associé à la 

Journée de la Transition, à Saint Malo, aux côtés de 

plusieurs associations locales comme ATTAC, 

fédération des AMAP, Incroyables Comestibles… En 

2017 le collectif a organisé une conférence débat 

sur la présentation du livre de JC Devèze (et al.) ainsi 

qu’une rencontre SNC / Pacte Civique à la Vicomté 

sur Rance. La même année le collectif a animé un 

stand Pacte Civique à la ‘Fête des Possibles’ à Saint 

Malo. En 2018 le CL Côtes d’Armor souhaite rendre 

le Pacte Civique ‘visible’ partout où c’est possible, 

susciter des adhésions individuelles et la création 

d’un collectif ‘Val de Rance’ (création d’une 

dynamique), promouvoir des actions locales 

relevant de l’OCQD, de l’Emploi, de la question de 

l’Europe et de la Fraternité. 

CL Pays de Vannes :Le Collectif a été créé en 2011, 

lors du lancement du Pacte Civique. Le bureau, 

composé de 6 membres, organise des conférences 

et publie des dossiers préparés par des groupes de 

travail. Plusieurs associations participent à ses 

travaux : Collectif 56 citoyenneté, Roosevelt, ATD 

quart Monde, CCFD, CMR, COORACE, SNC, Habitat 

et Humanisme, MNCP, MRJC, Sauvegarde 56. En 

2015 et 2016 le collectif a lancé un appel à projet 

d’études « Transformation de la société et mise en 

valeur des initiatives locales ». En réponse à cet 

appel à projet une convention a été passée avec 

l’IUT de Vannes  pour un projet en tutorat : 4 

étudiants ont réalisé un rapport : « Transformation 

de la société par la mise en valeur des initiatives 

locales : perspectives de développement du 
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maraîchage en circuit court » et ont réalisé une 

animation dans des classes de CM1 et CM2 lors de 

la semaine du goût.  Le collectif a eu sa première 

participation au Forum Local Social du Morbihan 

(FSL 56) en janvier 2016. Une conférence débat a 

été organisée sur le thème « Convivialité et biens 

communs, une utopie ? «   avec le professeur 

d’économie Marc Humbert. En 2017 une journée 

animée par Jean Baptiste de Foucauld sur le thème 

de la « Situation démocratique en France’ a été 

organisée avec le Centre spirituel jésuite de 

Penboc’h. Lors des élections législatives de 2017 des 

tables rondes ont été organisées avec les différents 

candidats des 1er et 3ème circonscriptions du 

Morbihan, avec le soutien des organisations 

partenaires du Pacte Civique. Les perspectives 

2018, outre le FSL 56, c’est la « précarité » comme 

thème de réflexion de l’année avec la participation 

en octobre à la journée mondiale du refus de la 

misère et l’inauguration à Vannes d’une réplique de 

la dalle du Trocadéro. Le collectif a des actions 

limitées mais essaie de développer un thème 

nouveau chaque année. Le collectif est plus 

particulièrement impliqué dans l’Economie Sociale 

et Solidaire (ESS), les ‘circuits courts’ via le Conseil 

de Développement économique et social. Par 

ailleurs le collectif est également intéressé par les 

projets concernant la ‘Démocratie numérique’ et ‘la 

contribution des citoyens à l’élaboration des lois’. 

Quelques ‘réflexions’ communes : i) comment le 

pacte civique peut valoriser son travail de recherche 

et de réflexion, son action ne semble pas aller au-

delà de son propre mouvement ii) -des personnes 

ne vont pas au Pc parce qu’elles ont le sentiment 

que ‘ce n’est pas assez concret’. C’est une erreur de 

jugement car les deux aspects, ‘think-tank’ et 

‘applications’, se trouvent bien dans le Pc.  Cet 

aspect fédérateur n’est pas assez compris en 

interne et en externe et n’est pas assez 

‘communiqué’ vers l’extérieur. La position 

‘transpolitique’ du Pc est difficile à tenir car cette 

position ne satisfait pas l’attente des personnes 

sympathisante. Pourtant, ne pas tomber dans la 

facilité du ‘binaire’, c’est bien l’originalité du Pc. Il y 

a des valeurs républicaines et spirituelles que 

chacun peut trouver dans le Pc.iii) le pacte civique 

se positionne très peu par rapport aux grands 

problèmes de société ; la précarité des plus faible 

d’entre nous, les migrants, la formation 

professionnelle. En ce qui regarde le sens de l’action 

politique, le pacte civique   se tient t’il trop  à l’écart 

de l’action ou plus dans  la théorie et à l’explication 

de phénomènes de société et éviter de prendre 

parti ? 

- Il est capital, pour un meilleur échange 

entre les CL, de rendre disponible sur la page des CL 

du site du Pacte Civique les différents documents 

produits localement : tribunes, articles, rapports 

d’étude, bulletins d’information, retour de 

conférences, etc… 

 

ARTICLES DE PRESSE 

 

 

DATES A RETENIR 

-Mercredi 12 septembre, 18h00 au CCO Tour 

de Bretagne:" Le temps libre, une monnaie 

sociale discrète: retraite et temps libre, à quoi 

servent les seniors. 

-Mercredi 17 octobre à 18h00 au CCO Tour de 

Bretagne:" Générations au travail: 

incompréhension, coopération, conflit, 

compétition. 

 

LIVRES A CONSULTER 

Devèze, Jean-Claude, Viveret Patrickn De 

Foucauld Jean-Baptiste. 2018. Pratiquer 

l’éthique du débat. Ed. ‘Chroniques Sociales’. 

Baromètre 2018 de la Fraternité, 1er édition. 

Labo de la Fraternité, 22 pp 


